

PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE SE EXHORTA SE EXHORTA AL TITULAR DEL PODER EJECUTIVO FEDERAL PARA QUE, A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA DE SALUD, IMPLEMENTE MEDIDAS TENDIENTES A PROMOVER EL DIAGNÓSTICO OPORTUNO Y AL TRATAMIENTO EFICAZ DEL CÁNCER COLORRECTAL.

Honorable Asamblea

El que suscribe **Ernesto Saro Boardman** Senador de la República ante la LXI Legislatura del H. Congreso de la Unión, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con fundamento en el Artículo 276 del Reglamento del Senado de la República, someto a la consideración de esta Asamblea, la siguiente proposición con Punto de Acuerdo por el que se exhorta respetuosamente al Titular del Poder Ejecutivo Federal para que, a través de la Secretaría de Salud, implemente medidas tendientes a promover el diagnóstico oportuno y al tratamiento eficaz del Cáncer Colorrectal.

Exposición de Motivos

La adopción de malos hábitos dietéticos y el mantenimiento de costumbres perjudiciales han derivado en un incremento de los índices obesidad y el sobrepeso de la población mexicana, traduciéndose en la proliferación de padecimientos crónico - degenerativos que no sólo se traducen en diabetes y en enfermedades cardiovasculares, sino también en ciertos tipos de cáncer, como el de colon y recto.

En la actualidad, el cáncer colorrectal figura como la segunda causa principal de muerte por cáncer en México y el tercero más frecuente dentro de la patología oncológica en la población general, afectando en igual proporción a hombres y mujeres 1. Se estima que para este año 23 personas serán diagnosticadas diariamente con cáncer de colon y recto. Y poco más de 10 personas fallecerán cada día a causa de este padecimiento.

Concretamente el cáncer colorrectal pasó de ser un padecimiento exclusivo de otras naciones a ser la sexta enfermedad tumoral más frecuente en México y la de mayor incidencia en el sistema digestivo, extendiendo su radio de incidencia en personas de 40, 30 y hasta 20 años, y no sólo en mayores de 55 años, como se registraba. De la misma forma, se ha elevado su presencia en mujeres.

De 1998 a 2008, el número de muertes por cáncer colorrectal se incrementó en un 69% (pasando de 2,386 muertes a 4,031). Específicamente, del 2000 al 2004 murieron un total acumulado de 14,134 personas a causa de cáncer colorrectal en México, de las cuales de acuerdo a un estudio realizado por Secretaría de Salud se hubieran podido evitar 9,616 muertes, o sea el 68% 2.

Esta alta mortalidad es propiciada, principalmente, por un mal diagnóstico o un diagnóstico tardío, como consecuencia de la ausencia en México de un programa nacional de detección. Así, más del 80% de los pacientes de cáncer colorrectal son tratados en etapas avanzadas de la enfermedad³ .

Por lo anterior, es crucial alertar a la población a informarse sobre esta enfermedad y es indispensables que en cuanto antes se fortalezcan las políticas públicas que aseguren la difusión de los síntomas claves, la importancia de un diagnóstico oportuno y las diversas formas de acceso al tratamiento.

Estos esfuerzos deben ir acompañados de estrategias de atención que garanticen cobertura a nivel nacional que permita salvar vidas de miles de mexicanos que padecen esta enfermedad comúnmente diagnosticada tardíamente. Por todo lo anterior, someto a la consideración de esta Soberanía, el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

Primero.- Se exhorta respetuosamente al Titular del Poder Ejecutivo Federal para que, a través de la Secretaría de Salud, implemente medidas tendientes a promover el diagnóstico oportuno y al tratamiento eficaz del Cáncer Colorrectal.

Dado en el Salón de Sesiones de la Cámara de Senadores del Congreso de la Unión, a los 7 días del mes de diciembre de 2010.

Suscribe
Sen. Ernesto Saro Boardman.

1 Sociedad Mexicana de Oncología, A. C. “Cáncer de Colón”, Gaceta Mexicana de Oncología, Vol. 7, Suplemento 4, 2008, p. 1

2 Secretaría de Salud, La Mortalidad en México, 2000-2004. “Muertes evitables: magnitud, distribución y tendencias”, p. 16. Disponible en: http://www.sinais.salud.gob.mx/descargas/pdf/LaMortalidadEnMexico_2000-2004.pdf

3 Mohar, Alejandro y Emma Verastegui, “Colorectal cáncer in Mexico: should a middle income country invest in screening or in treatment?”, European Journal of Public Health Economics 10 (Suppl 1), p. S110